

En nuestras propias palabras: Voces críticas de mujeres en la sociedad patriarcal

de [Mónica Di Nubila](#)

Estas páginas resumen el resultado de nuestra experiencia. Escribir nunca fue fácil. Mucho menos publicar; a veces está presente una dificultad añadida, la persona que escribe vive inmersa en alguna situación de marginación social desde la precariedad, la inseguridad o influida por mensajes limitantes.

Esto no quiere decir que nuestras voces no tengan soporte escrito por ninguna parte; de hecho, todo lo contrario. Quienes hemos estado históricamente al margen de la vida pública hemos aprendido a escribir en privado, a analizar desde una posición cercana, más desde la escucha que desde el silencio. Hemos ido tomando nota hasta que llegó nuestro momento, el siglo de las mujeres: entonces tomamos la palabra escrita.

El germen de este trabajo comienza en Cuenca (España) en una conversación entre Teresa Marín y Mónica Di Nubila: luego fuimos sumando participantes de otras regiones y de otros países. El entorno político en España fue trepidante; vivimos la primera moción de censura que prosperó provocando un cambio de gobierno, varios procesos electorales, el primer gobierno de coalición e, incluso, un Estado de alarma. El contexto internacional no lo fue menos, con sus variados debates que afectan a las mujeres como la propia pandemia, o hitos como la aprobación de la Ley del Aborto en Argentina, que se convirtió en noticia relevante en la prensa mundial.

La crisis provocada por la COVID-19 ha sido de las más grandes y estrepitosas situaciones que se han vivido en las últimas décadas. Tras la Segunda Guerra Mundial, según se murmura en las calles, no habíamos vivido un estado de emergencia de esta magnitud, lo que conmociona a todo el mundo, nos paraliza y nos detiene. Nos pone de frente...

Partimos de la idea de crear la oportunidad para que mujeres diversas tomen la palabra y expresen su mirada sobre la sociedad actual; queríamos ofrecer esa opción en pie de igualdad, cualquiera fuera su formación, sus fuentes o su enfoque. Podían escribir desde el conocimiento, la experiencia o los sentimientos.

El camino se hizo más largo de lo previsto, no todas llegaron al final. La vida no nos lo puso fácil pues perdimos una compañera por el camino a causa de un cáncer fulminante: Claudia Costa, abogada argentina residente en Salta. otras fueron tocadas por la COVID-19 y la crisis económica hasta inmovilizarlas o se quedaron en silencio sin compartir las verdaderas razones. Por eso, en estas páginas, se resumen esfuerzo y generosidad; dudas y mucha solidaridad.